



26

SEMANARIO

Viernes 2 de mayo del 2025
Año 67 de la Revolución

Año XLVI Número 40 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas



Periódico Tunero



26deLasTunas



@periodico26



Periodico 26



Díaz-Canel: El oído puesto en las necesidades de la gente

4 y 5

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS



Fotos: Reynaldo López Peña

La respuesta de un pueblo

Por István Ojeda Bello

De colosal calificaron los organizadores la respuesta del pueblo tunero a la convocatoria a participar en las principales plazas de todo el territorio en el desfile por el Primero de Mayo, Día Internacional de los Trabajadores. Solo en la capital salieron a las calles más de 95 mil personas, aunque la cifra a escala de la provincia se estimó por encima de las 200 mil.

En esta urbe, el desfile por la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González estuvo encabezado por Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido en Las Tunas, Yelenis Tornet Menéndez, gobernadora, Ernesto Santiesteban Velázquez, miembro del Comité Central y jefe de su Oficina de Atención a la

Unión de Jóvenes Comunistas y las organizaciones de masas, Osvaldo Vento Montiller, presidente del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (Inder) y Marta Elena Feito Cabrera, ministra de Trabajo y Seguridad Social.

En la alocución de apertura, Odalis Batista Pérez, secretaria general del Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba, hizo un llamado a marchar por defensa de la Patria, la justicia social y la solidaridad internacional con los obreros.

A nombre de los hijos de la tierra del León de Santa Rita, la dirigente condenó el genocidio israelí contra el pueblo palestino y la complicidad de EE. UU. y la Unión Europea en la perpetuación de ese crimen de lesa humanidad.

También fustigó la hostilidad del imperialismo estadounidense hacia este Archipiélago y exigió el cese del bloqueo económico y la eliminación de Cuba de la espuria lista de naciones que patrocinan el terrorismo.

“El Primero de Mayo en nuestro país se celebra como un día de alegría, de reivindicación de los derechos de la clase obrera y de reafirmación del apoyo a la Revolución y el socialismo”, expresó.

Este año, los primeros en desfilar fueron los hombres y mujeres del ejército de batas blancas, y en cada organismo y colectivo presente a lo largo de la cita se apreció mucho colorido y múltiples iniciativas que denotaron el entusiasmo; al tiempo que más de un pasaje recordó el con-

cepto de Revolución dicho por Fidel, en esta fecha, hace un cuarto de siglo.

En la fraternal emulación sindical que premia al mejor bloque resultaron ganadores, entre las agrupaciones grandes, el Sindicato de Trabajadores de la Salud, seguido por los agropecuarios y los de Educación. Entre los bloques medianos se destacaron, por ese orden, las organizaciones sindicales que congregan a los gremios de la Construcción, la Industria Alimentaria y del Transporte; mientras, entre los pequeños, los lauros fueron para los sindicatos de Energía y Minas, de Comunicaciones, Informática y la Electrónica, y de Cultura. Adicionalmente, el jurado concedió un reconocimiento al bloque de los jóvenes.





Texto y fotos: Yenima Díaz Velázquez

LA PREPARACIÓN para el paso de las diferentes estructuras a tiempo de guerra, las prácticas de tiro y otros entrenamientos se consolidaron aquí durante el Día Territorial de la Defensa, que tuvo como sede central a la comunidad de Becerra, en el municipio cabecera.

En ese lugar, Osbel Lorenzo Rodríguez, presidente del Consejo de Defensa Provincial

(CDP), conoció las misiones planificadas para la jornada y recibió una caracterización económico-social de la zona de Defensa, particularmente de sus potencialidades en la producción y los servicios.

Acompañado por la vicepresidenta del CDP, Yelenis Tornet Menéndez, y el primer coronel Elio Enrique Barrera Garcell, jefe de la Región Militar Las Tunas, Lorenzo Rodríguez recorrió varias instalaciones de la cooperativa de producción agropecuaria (CPA) Calixto Sarduy Arcia.

Las Tunas eleva su preparación combativa y para la defensa

Una de ellas fue la minindustria, reconocida por su capacidad productiva de casabe con yucas sembradas en las áreas de la unidad. Ahí también se preparan conservas de frutas y vegetales, turrónes y otros alimentos con el empleo de melaza, que se comercializan en la localidad.

Los presentes visitaron la planta del biofertilizante Ecomic, un nutriente muy eficaz en la siembra de cultivos varios; y en el Consultorio del Médico y la Enfermera de la Familia apreciaron el desempeño de los representantes de las actividades en la zona de Defensa, específicamente labores de rescate y salvamento y el empleo de plantas medicinales para la prevención de diversos padecimientos.

En Becerra, al igual que en el resto de la provincia, se desarrollaron varias acciones de los órganos de dirección y mando, como parte del proceso de la

puesta en completa disposición combativa y para la defensa. Sobresalieron ejercicios de enfrentamiento a los drones del enemigo y el arme y desarme de fusiles.

En armonía con la concepción de guerra de todo el pueblo, en el

programa del Día Territorial de la Defensa participaron dirigentes de organismos y organizaciones, personal de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) y el Ministerio del Interior (Minint) y una representación de los pobladores.



Por István Ojeda Bello

“La gente no come explicaciones”, afirmó el primer secretario del Partido en la provincia, Osbel Lorenzo Rodríguez, ante las justificaciones de los representantes de las empresas estatales de este territorio con claros incumplimientos en sus planes productivos, aun cuando los balances contables de muchas de estas son positivos. Así de crudo fue el análisis del desempeño de la economía en el territorio durante los tres primeros meses del 2025.

Sin dejar de reconocer el impacto negativo de factores externos, el examen puso su atención en lo que podría hacerse aquí para sortear esos escollos “made in USA” y explotar las capacidades propias. “Nadie está facultado para incumplir por razones subjetivas”, sentenció el dirigente partidista.

Lorenzo Rodríguez, además, calificó de lenta la recuperación económica y enumeró renglones como algunos cultivos, la carne ovina y cunícola o el carbón vegetal, en los que no se alcanzan los planes para este momento del año, sin que eso pueda achacarse al cerco comercial y financiero que padece el país.

Consideró que el avance hacia una mentalidad de desarrollo, de crecimiento, es imprescindible si queremos ser consecuentes con el legado de Fidel, que señaló para Las Tunas a la industria y la agricultura como los puntos fuertes de su prosperidad. La opinión del pueblo, advirtió, es un termómetro para medir la eficien-

Economía: la gente no come explicaciones

cia de la gestión de los directivos y su vinculación con el pueblo, especialmente en las zonas más distantes de los centros urbanos. Y ese juicio popular, alertó, está diciendo que no ocurre como debiera ese enlace entre decisores y sus bases.

Al cierre del mes de marzo, el sector público tunero solo concretó un tercio de sus producciones físicas planificadas para este instante del actual calendario. Eso, dicho en términos simples, significa que solo podemos tocar con las manos uno de cada tres productos o insumos de los que pronosticaron tener a inicio de abril las entidades públicas

existentes en la tierra de Vicente García. Sin embargo, sus cifras pactadas de ventas y circulación mercantil minorista mostraron un comportamiento estable en el mencionado período. Es la señal inequívoca de que todavía demasiadas empresas estatales oxigenan sus balances a golpe de precios altos; algo que llena los bolsillos de sus trabajadores, pero que es una pésima noticia para la economía tunera en su conjunto, porque perpetúa el círculo vicioso de la inflación y la depresión de la oferta.

La agroindustria azucarera constituye la viva expresión de esa realidad, pues ya es claro que

su fabricación de azúcar tocará mínimos históricos. Empero, producciones de meladura les darían cierto equilibrio a los arqueos contables de esas entidades. No obstante, podrían obligar al país a importar el dulce grano y satisfacer así la demanda interna mínima; teniendo en cuenta que el plan de producción de Las Tunas era el mayor de todos los definidos a las provincias cubanas.

El saldo halagüeño entre ingresos y gastos presupuestarios públicos del territorio y la reducción del circulante monetario, con respecto a similar período del 2024, son loables; mas, tal cual señalaron fuentes del Gobierno Provincial en el propio espacio deliberativo, palidecen ante los incumplimientos de las cantidades pactadas de mercaderías a crear, que son las que literalmente las personas necesitan.

Las producciones físicas son el indicador clave y el que marca la diferencia, significó la gobernadora, Yelenys Tornet Menéndez. En los consejos de dirección, en los colectivos laborales, estos asuntos tienen que discutirse a fin de buscar soluciones, enfatizó. La máxima autoridad de Gobierno en esta parte de Cuba ubicó en las asignaturas pendientes de la economía estatal tunera las fallas en las cadenas de cobros y pagos, los problemas con los pagos a personas naturales y de

los procesos inversionistas, los impagos al sector campesino y las ilegalidades detectadas en el ejercicio de control al uso de la tierra y el ganado mayor.

Por su envergadura, la rama pública lleva la voz cantante en el entramado productivo y de servicios en el Balcón del Oriente Cubano. Aunque no es despreciable la participación del sector no estatal, enfáticamente por su aporte al presupuesto gubernamental. De hecho, ahora mismo, de acuerdo con cifras oficiales, emprendedores individuales, empresas privadas y cooperativistas en su conjunto superan las estimaciones que se hicieron en este sentido antes del inicio del año.

Paradójicamente, el desempeño del segmento privado y cooperativo no agropecuario permanece fuera del examen habitual de la economía local. Donde sí se ha colocado la lupa es en la licitud y limpieza de los nexos que han establecido con el lado estatal. Las conclusiones preliminares de dicha revisión han sacado a la luz varias violaciones que, se supo durante el foro, ya acarrearán medio centenar de medidas administrativas y unas 90 de índole política sobre los infractores.

En el ámbito de lo incomprensible, señaló finalmente el primer secretario del Partido en la provincia, cae la inyección en un cuatro por ciento del presupuesto de la asistencia social para el lapso enero-marzo del 2025. Hablamos, expresó, de un dinero que debe emplearse, con eficiencia, pero sin demoras innecesarias; porque, subrayó, beneficia a la parte más vulnerable de la ciudadanía.



Foto: Reynaldo López Peña

Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 2/1959: El Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz asiste a la Reunión de los 21.
- 3/1958: Se origina la masacre de El Güiral; caen 10 tuneros y un holguinero.

Semana del 2 al 8 de mayo

- 4/1915: Nace el educador y poeta Raúl Ferrer Pérez.
- 5/1818: Natalicio de Carlos Marx.
- 6/1995: Fallece Barbarito Diez.
- 7/1980: Comienza la organización de las

Milicias de Tropas Territoriales en nuestra provincia.

- 8/1981: Designa el Buró Político del Partido a Las Tunas sede del Acto Central por el 26 de Julio.

Llévanos en tu móvil



Pleno del Partido examina la producción de alimentos

Por Yenima Díaz Velázquez

Varias dificultades objetivas limitan la producción de alimentos en Las Tunas y a ellas se suman deficiencias en el uso y control de la tierra, mal manejo de la masa ganadera, insuficiente vínculo con las cooperativas y los productores y otros problemas que repercuten en la insatisfacción del pueblo.

Sobre esos aspectos debatieron los miembros del Comité Provincial del Partido durante el XIX Pleno Ordinario, dedicado a evaluar la labor de la organización en apoyo a la implementación de la Ley de Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria y Nutricional.

En sus intervenciones reflejaron la transformación que se evidencia en algunas tareas agropecuarias como el acopio de leche y su entrega a la industria y la obtención de carne vacuna, que se cumplen en los primeros meses del año por la atención que se les ha brindado.



Foto: Reynaldo López Peña

Mencionaron el incremento de áreas dedicadas a los cultivos varios, el buen ritmo de la actual campaña de siembra de primavera, las fincas declaradas escenarios docentes y los proyectos que desarrollan estudiantes y profesores del instituto politécnico agropecuario Manifiesto de Montecristi, en Jobabo.

Sin embargo, enumeraron inconvenientes referidos a la

falta de exigencia por parte de los responsables de la actividad, especialmente en el sector estatal, que administra el 86 por ciento de las áreas destinadas a la siembra de cultivos varios y la crianza de ganado vacuno.

En los polos productivos del territorio tunero no se concretan los resultados planificados, las producciones de huevos y carne porcina son muy bajas, apenas

hay áreas para la siembra de malanga y ñame, y es insuficiente la formación de profesionales en especialidades afines.

Además, señalaron que la agricultura urbana no logra mantener cubiertos los canteros, falta apoyo a los productores líderes, la contratación no incluye todo el potencial, es poco el uso del biofertilizante Ecomic y hay atrasos en los programas del arroz y el frijol.

Sobre el tema, Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario de la organización partidista en la provincia, precisó que se impone buscar soluciones alternativas para contrarrestar la falta de insumos y dedicar los pocos recursos a las áreas compactas de determinados renglones.

Insistió en hacer proyecciones concretas, generalizar las buenas experiencias, solucionar los impagos a los campesinos, proteger las novillas y vacas, fomentar el silvopastoreo, sembrar alimento animal y otras acciones que redundarán en más alimentos para los tuneros.

Los miembros del Comité también evaluaron los principales indicadores de la actividad económica en el sector estatal, compuesto por 71 empresas, 109 unidades empresariales de base, 10 empresas filiales y seis micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes).

A propósito, la gobernadora Yelenis Tornet Menéndez dijo que se puede hacer mucho más a partir de las potencialidades y los recursos endógenos de cada municipio, el fomento de una cultura exportadora y la sustitución de importaciones, mediante proyectos económico-productivos.

Lorenzo Rodríguez acotó que hay que reducir el déficit presupuestario, disminuir las cuentas por cobrar y pagar, incrementar las producciones y los servicios, concretar las estrategias de desarrollo territorial, completar las estructuras de dirección y prevenir los hechos delictivos, entre otras acciones.



Fotos: Reynaldo López Peña

Por Esther De la Cruz Castillejo

EN UN RECORRIDO organizado este miércoles con las principales autoridades políticas y gubernamentales del territorio quedaron reinauguradas en la ciudad capital obras en saludo al Primero de Mayo.

La primera parada del periplo fue la secundaria básica Vicente García, un centro en el que se han invertido alrededor de seis millones de pesos y que nunca antes, desde su primer curso lectivo, había recibido una inversión de esta envergadura.

Las fotos del antes y el después, además de las opiniones de docentes y educandos, han sido categóricas en cuanto a lo valioso de los trabajos, que incluyeron pintura, reparación de aulas y otros locales, además de labores en la cerca perimetral.

Después, la comitiva fue hasta el área deportiva del instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas Luis Urquiza Jorge. Allí, los estudiantes dejaron abierto un festival atlético en honor a la celebración de la clase obrera en cuanto

Obras, inspiración de mayo

terminó el acto sencillo que agasajó los cambios en ese sitio, que ahora cuenta con sus espacios bien definidos y les exige mayor cuidado y atención.

Luego, en la principal calle de esta comarca quedó abierta la cafetería El Dorado, una entidad que pertenece a la Empresa Pesquera (Pescatun), y luce un confort evidente. Allí, el primer secretario del Partido en la provincia, Osbel Lorenzo Rodríguez, llamó a perseverar en la cultura del detalle y dijo que experiencias así deben ser sostenibles, porque no solo los particulares pueden ofrecer lugares gratos y competitivos, el sector estatal carga igualmente ese desafío.

Le explicaron de la inversión que dio vida a la experiencia y también le dijeron que Pescatun dispone de los recursos necesarios para mantenerla en el tiempo. Cuentan con el pescado que puede llegar del norte y el sur tuneros.

Por último, el grupo detuvo su marcha en la sala Raúl Gómez García, sede del guífol Los Zahoríes, la más añeja de las agrupaciones escénicas de estas tierras. En el inmueble se ha invertido con tino y ahora luce, con el aporte vital de dos ejecutores del sector privado de la provincia, un escenario de calidad, condiciones en los camerinos y el baño de los actores, luminarias funcionales y retoques de pintura en el frente y el lobby.

Dio gusto escuchar al equipo del guífol decir que se alistan para una pronta apertura y que ya han hecho presentaciones para escuelas y destacamentos



específicos; sobre todo porque, desde hace más de siete años y debido mayormente a las condiciones del lugar, las actuaciones con títeres no eran posibles en Las Tunas.

Los presentes conocieron que tal situación, además del contexto económico adverso que padecemos, ha sido causa fundamental del éxodo de artistas escénicos; por eso, se

enrumban los procesos formativos con jóvenes interesados, una cantera que está en los aficionados, instructores de arte y otros.

Osbel Lorenzo intercambió con todos y dijo que este es, apenas, un paso en el trabajo cotidiano, en el que la visión es terminar obras con calidad, antes de emprender nuevos derroteros.



Díaz-Canel: El oído puesto en

Por István Ojeda, Yuset Puig,

Esther De la Cruz y Raudel Rodríguez

La escucha constante a las inquietudes de la ciudadanía debe ser prioritaria, les indicó el viernes anterior a las autoridades políticas y del Gobierno de los municipios de Jobabo y Colombia el primer secretario del Comité Central del Partido y presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, durante el resumen del examen exhaustivo hecho por la máxima instancia de la vanguardia política cubana al desempeño partidista en estas demarcaciones.

Acompañado por Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central; Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido en Las Tunas; y Yelenis Tornet Menéndez, gobernadora, Díaz-Canel transmitió un mensaje de la resiliencia frente a la adversidad. "Los problemas no pueden abrumarnos, ahí están las experiencias que hemos visto aquí hoy para demostrarnos que es posible vencer".

Durante el intercambio, el presidente cubano reseñó asuntos vitales para el país en estos momentos, como concluir la revisión exhaustiva de las relaciones establecidas entre entidades públicas y el sector no estatal de la economía. Este último, reiteró, es un complemento necesario para nuestra economía; sin embargo, alertó, se han detectado irregularidades y franca corrupción a la hora de otorgar locales en arriendo, o realizar pagos por servicios diversos o productos con fondos públicos. "Frente a eso, más control popular, involucrar más al pueblo en la fiscalización de esos vínculos", dijo; y en los casos que lo amerite, se pedirá la responsabilidad penal de los implicados, aseguró.

Similar rigor, enfatizó, habrá en la lucha contra el tráfico de drogas. "La Revolución no se hizo para permitir un flagelo como ese que destruye a las familias", sentenció. De igual modo, indicó prestar atención a otras manifestaciones de marginalidad denigrantes de la dignidad humana, cuyo origen no en todas las ocasiones está en las penurias económicas de los hogares cubanos.

Díaz-Canel, además, sugirió a los dos municipios tuneros visitados esta vez evaluar con los especialistas soluciones para concretar el riego de más áreas de cultivo, a contrapelo de las condiciones climáticas de cada espacio.



En diálogo con los jobabenses.

Asimismo, se mostró optimista de que la empresa azucarera Colombia pueda producir meladura este año. No solo, acotó, por las repercusiones que esto tendrá en la economía de la zona, sino también porque le aportaría electricidad al Sistema Electroenergético Nacional; más librar a los campos de "Colombia" de cepas envejecidas de caña que afectan la calidad de la materia prima disponible para futuras producciones de azúcar.

El primer secretario del Comité Central del Partido se hizo eco de las preocupaciones de la ciudadanía porque, a pesar de la instalación de paneles solares en las fuentes de abasto de agua potable, eso no se está expresando en la mejoría esperada, sobre todo, en la presión con la que el líquido fluye por las cañerías. Algo que no se explica, se preguntó, en las comunidades pequeñas.

La bancarización, opinó el estadista, no puede asociarse con la falta de efectivo. "Hay un problema conceptual, cuando de lo que se trata es de que más prestaciones discurran por los canales digitales, tanto los estatales como los privados, empe-

zando con las estructuras que dan servicio a los campesinos", mencionó.

EXAMEN A FONDO

Como ha ocurrido en el resto de los territorios tuneros, previo al arribo de las máximas autoridades de la nación, una comisión partidista revisó a fondo el funcionamiento de la organización política en estas demarcaciones, al tiempo que echó una ojeada a sus principales indicadores económicos y sociales. Tras escucharse su informe, quedó claro que tanto en Jobabo como en "Colombia" han tenido una positiva repercusión en la producción agropecuaria las movilizaciones populares hacia las áreas de cultivo.

El liderazgo del Partido en ambos municipios convino en que deben replantearse mucho de lo que hacen. A partir de los intercambios con la estructura auxiliar del Comité Central, están en condiciones de avanzar, aseguraron.

Ahora mismo, reveló el mencionado texto, el servicio eléctrico, el abasto de agua, la inflación y los problemas con la bancarización son los asuntos que más preocupan a jobabenses y "colombianos". No es alentador

tampoco, informaron, el balance del estudio del uso de la tierra y el ganado, así como el índice de la criminalidad sobre el ganado mayor.

Tras escuchar esos datos, Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central, ponderó el crecimiento apreciado en el enlace del aparato profesional del Partido con sus estructuras de base. Pero fustigó que no ha habido una adecuada respuesta a otros señalamientos hechos a la provincia desde que comenzaron estas visitas hace ya un año.

Igualmente, calificó de insuficiente la cantidad de cuadros de Gobierno que militan en el Partido. No es un requisito excluyente para ejercer en un cargo público, aclaró; mas, dijo, se espera que, al mismo tiempo que han manifestado su disposición de asumir responsabilidades decisorias en las estructuras del Estado, tengan similar postura de compromiso político.

El secretario de Organización del Comité Central instó a los presentes a trabajar para cambiar la percepción advertida por la comisión evaluadora de que es baja la vinculación de la diri-

gencia de ambos territorios con sus respectivas poblaciones.

A partir de mayo, anticipó Morales Ojeda, iniciará un segundo ciclo de visitas a todos los municipios cubanos, pero ahora más enfocadas en qué cambió, en qué se transformó de un encuentro a otro. Porque eso es lo que espera el pueblo, insistió. "Las evaluaciones serán por los resultados", anunció.

BUSCAR TODAS LAS MANERAS DE PRODUCIR ALIMENTOS

Por la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Primero de Enero inició el presidente cubano su visita al municipio de Jobabo. La cooperativa, eminentemente ganadera, incursiona en la producción de arroz, a la vez que labora en la recuperación de la masa ganadera.

Allí, el mandatario se interesó por la siembra de 62 hectáreas del grano y otros cultivos varios, además del desarrollo de módulos pecuarios y la faena intensa de alrededor de 46 trabajadores.

Acompañado por las principales autoridades políticas y del Gobierno en el territorio, en su diálogo en el lugar llamó a mantener el objeto primario de la UBPC, a incrementar el salario, y preguntó por los colectivos de trabajo y su funcionamiento.

Dijo que es necesario buscar todas las maneras de producir alimentos y que se impone expandir las mejores experiencias para seguir haciendo.

CON EL ESFUERZO DE MUCHOS

Hasta el barrio en transformación Argentina Sur se dirigió luego el dignatario. El Siete, como popularmente se conocen estos predios, antes del 2022 impactaba por los índices alarmantes de alcoholismo, desempleo, condiciones precarias del fondo habitacional y un alto número de casos de embarazo en la adolescencia.

Luego de un trabajo mancomunado y multisectorial, con el protagonismo de los factores de la comunidad, el enclave va revirtiendo sus desventajas. Allí, el máximo dirigente antillano exhortó a explotar las potencialidades locales y al aprovechamiento de la tierra para fortalecer la producción de alimentos y disminuir los altos precios de los productos agrícolas.

Ana Ivys Salina Núñez, delegada de la Circunscripción 12, del Consejo Popular 2, dialogó con el mandatario sobre los



A preservar su objetivo primario exhortó a la UBPC Primero de Enero.



En "Argentina Sur" muchas manos se han unido en beneficio colectivo.

las necesidades del pueblo



Díaz-Canel elogió la obra inmensa del IPA Manifiesto de Montecristi.

desafíos fundamentales que presenta aún el barrio, sobre todo, asociados al abasto de agua potable por redes, que no llega a todos los pobladores y requiere de una inversión cuantiosa.

Durante el intercambio se enfatizó en los problemas asociados a las viviendas, que aumentaron en el 2023 cuando una vaguada ocasionó alrededor de 23 afectaciones en los techos y dos derrumbes totales. Hasta el momento estas situaciones pudieron revertirse, pero perduran todavía más de 800 hogares con malas y regulares condiciones técnicas.

Las autoridades del territorio hicieron énfasis en los logros que han cambiado el entorno en "Argentina Sur". Entre ellos, mencionaron la reparación capital del consultorio médico de urgencias

con horario extendido, un viejo anhelo de la comunidad, teniendo en cuenta que próximamente prestará servicio a más de seis mil pobladores y lo alejado que está el policlínico 14 de Junio.

Díaz-Canel Bermúdez conoció de la construcción de la bodega, la revitalización del punto de venta de Acopio, de la escuela primaria José Antonio Echeverría y las acciones constructivas y de rehabilitación en el Hogar de Ancianos del municipio.

Supo que este año se trabaja en un proyecto de viviendas de tipología 4 para favorecer a 25 familias que viven en condiciones de vulnerabilidad, y que han conseguido erradicar alrededor de 40 pisos de tierra, a pesar de la escasez de recursos que vive el país.

En "Argentina Sur", con este ímpetu revitalizador, construye-

ron un parquecito infantil, colocaron 427 servicios de telefonía fija residencial e impulsaron el servicio de Nauta Hogar. En lo que va del 2025, han sido protegidas 93 familias con ayuda económica por parte del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social.

Asimismo, el primer secretario del Comité Central del Partido se interesó por la vinculación al empleo y al estudio, y convocó a la comunidad a continuar transformando el entorno, desde el empoderamiento colectivo.

EN UN CENTRO ADMIRABLE

El presidente puso fin a su recorrido en Jobabo visitando el proyecto de desarrollo local del instituto politécnico agropecuario (IPA) Manifiesto de Montecristi. Llegó con una sonrisa y les dijo que venía a constatar lo que decía el papel. Y lo logró.

Allí le explicaron la dinámica cotidiana de un centro que funciona con estudiantes y profesores vinculados directamente a la producción y se ha convertido en una institución educativa con resultados de excelencia.

En ese plantel, referencia nacional, funciona una clínica veterinaria, producen tabaco, semillas, ladrillos, granos, leche y prestan servicios a la comunidad. Han comprado cuatro yuntas de buey, medios de protección, cinco sistemas de riego, máquinas sacharinas, machetes, fertilizantes, además de base material de estudio y mucho más con el dinero que son capaces de producir.

No por gusto tienen 39 hectáreas de tierra y elaboran encurtidos, aportan al desarrollo local, ahorran al sector educacional y se autoabastecen de viandas y hortalizas.

El IPA cuenta con cuatro maestros haciéndose doctores en Ciencias, algo que Díaz-Canel Bermúdez celebró y les comentó que son ellos el referente en Cuba, cuando los profesores explicaron que buscan otras experiencias para seguir creciendo.

De igual manera, elogió lo alcanzado en tierras secas y sonrió cuando le hablaron de exportaciones concretas en las que ya se empeñan, como el quimbombó, la berenjena y el boniato de capa roja. Remarcó que el trabajo es "tremendo" y que, apenas escuchando las intervenciones, resulta evidente que cien-

cia e innovación van allí de la mano.

El dignatario pidió una foto con todos, firmó el libro de la escuela y llamó a extender la experiencia de este lugar a sus similares de toda Cuba.

HONRAR LOS COMPROMISOS

El primer secretario del Comité Central del Partido continuó su periplo por el sur de la provincia en la finca Los Manantiales, en la zona de La Anacaona, al norte del municipio de Colombia; siempre acompañado por Morales Ojeda, Osbel Lorenzo Rodríguez y Yelenis Tornet Menéndez.

Los Manantiales posee un área de 13,42 hectáreas, en las que sus cuatro trabajadores cultivan viandas, hortalizas y frutas, vinculados al proyecto de colaboración Alimentación Escolar (AES).

Jesús Rodríguez Lay, jefe de la finca, explicó al presidente cómo desde ese enclave aseguran la alimentación del estudiantado y el personal docente de tres escuelas primarias y un comedor que forma parte del Sistema de Atención a la Familia (SAF).

"Hace nueve meses esta era una zona totalmente infestada de malezas, donde los árboles de mango apenas podían verse", relató Rodríguez Lay. "Ya tenemos la casa de posturas y queremos disponer de otra de cultivos semiprotegidos", puntualizó.

Díaz-Canel encomió el hecho de que desde una forma de gestión estatal hayan honrado sus compromisos productivos del trimestre, incluso, sobrepasando la cifra prevista en más de 5 toneladas. Destacan, además, por su aporte a las ferias agropecuarias de la localidad.

Tras escuchar que el proyecto aquí en marcha incluye la instalación de paneles solares para el sistema de riego, el mandatario sugirió extenderlo también como fuente de energía para la vivienda de la finca.

CIERRE DE UN CICLO

El otrora cuartel del Ejército de Batista, hoy hogar de ancianos Rogelio Rojas Tamayo, en "Colombia", fue el último sitio visitado por el presidente de la República.

En la institución de Salud Pública, que acoge a 65 abuelos, le ofrecieron una amplia explicación de sus principales servicios. Dialogó con un grupo de ancianos y parte del colectivo laboral. Preguntó por las condiciones existentes luego de la reparación que, por un costo superior a los cinco millones de pesos, permitió la mejoría del inmueble.

A la salida de la instalación, Díaz-Canel Bermúdez intercambió con la población. En sus palabras destacó la importancia de estos recorridos y precisó que el periplo por el sur tunero cierra un ciclo de visitas a la provincia.

Asimismo, resaltó la relevancia de seguir buscando alternativas para producir alimentos y lograr la recuperación cañera. Al tiempo que destacó la valía de la atención a la tercera edad.

Señaló que hay muchas insatisfacciones en los pobladores sobre cuestiones como el transporte, los viales y la situación energética. Sobre este último asunto confirmó que la nación trabaja para alcanzar la solución definitiva, con varias inversiones, en el menor tiempo posible.

Fotos: Reynaldo López, Yaciel Peña, István Ojeda, Raudel Rodríguez y Yelenis Fernández



A los "colombianos" el mandatario les comentó sobre insatisfacciones recogidas en el poblado.



De Jobabo no se fue el presidente sin antes firmar el libro de visitas del IPA.



La finca Los Manantiales va construyendo una historia de superación.



Con los abuelos del hogar de ancianos Rogelio Rojas tuvo un diálogo cercano.



Por Yelaine Martínez Herrera

Adiós a dos grandes

“Sanlope le abrió disímiles puertas a mi superación; mejoré como ser humano y profesional. Al inicio desconocía casi todo sobre edición y, poco a poco, fui aprendiendo. No considero que mi trabajo haya sido brillante, aunque mucha gente me comenta que está contenta con sus libros, con esos que yo edité. A veces ni siquiera recuerdo de cuál se trata (porque son muchos), pero entonces alguien me dice que fui su primera editora, que a partir de ahí empezó a publicar... Es maravilloso”, confesó.

Al preguntarle sobre la relevancia de que Las Tunas disponga de su propia editorial, dijo: “Antes, había personas que tenían montones de libros y no podía publicarlos. Eso les dio la posibilidad. Así, participé en el debut de varios colegas. Sanlope siempre va a ser el gran placer de mi vida”.

Mirtha, aparte de directora y editora, fue escritora. Ella nos legó especialmente **Juego de palabras**, disponible también de forma digital en la plataforma **Ruthienda**. “Dicen que todo editor es un escritor frustrado y creo que sí. En ese cuaderno me centré en el problema de la ortografía, porque tantos años como jurado, leyendo originales y trabajando con niños, me motivaron a crear un libro que incluyera la enseñanza sin didactismo. En ese cuaderno trabajé con las palabras homófonas, aquellas que se pronuncian igual, pero se escriben diferente”.

Por supuesto, no podía perder la oportunidad de preguntarle sus consejos a las nuevas generaciones de editores. “Tienen que leer mucho, instruirse, saber casi más que el escritor, ser muy delicados a la hora de hacer un trabajo de mesa, respetar al autor, ser cuidadosos... El escritor, por su parte, ha de escuchar a los editores porque nunca este va a querer que el libro salga mal. Los textos deben leerlos con paciencia. Si es necesario, hay que leerse un párrafo muchas veces, pero tiene que

quedar como es. Ese es el valor de nuestro trabajo”, aseveró.

HASTA SU SAXO LO LLORA

La primera vez que lo vi interpretar fue en el Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac). Tenía la magia de atrapar con sus melodías. Escucharlo me remitió a la película **Soul**. Parecía fundido con el instrumento. Pero Borges ha muerto, tamaño apellido no pudo tenerlo mejor persona.

En alguna ocasión me habló de Baracoa, de sus raíces por allá, y yo sigo sin creer que ya no lo veremos. Siempre respetuoso, siempre elegante. Los músicos están consternados; se ha ido uno de los grandes. El director de la prestigiosa agrupación de **jazz Primer Espacio**, el magistral instrumentista, el amigo de muchos... Así lo resume Yuniar Larrea, líder del grupo **Contrapunto**, entre recuerdos que evocan conversaciones en alguna esquina de la ciudad, en un café: “Me enseñaba sus arreglos y proyectos. Fue un maestro en todos los sentidos, una enciclopedia con mucha información musical. Su dominio y versatilidad a la hora de ejecutar saxofones era admirable”.

“Perdimos a uno de los mejores músicos de nuestra provincia. Integral, con conocimientos y muy riguroso en el trabajo”, asegura Víctor Hidalgo, subdirector de la empresa comercializadora de la música y los espectáculos **Barbarito Diez**. “Juanito era una luz para la música y la cultura de este territorio. Además de un gran maestro, fue un destacado productor musical, arreglista, compositor... Tocaba también flauta y utilizaba el piano para hacer arreglos. Una persona muy honesta, inigualable. Un gran esposo, padre, hermano”, dice el músico **Richard Gómez**, entre lágrimas.

Yamilet Cuevas Pérez, directora de Cultura en el municipio de Las Tunas, agrega: “Es una gran pérdida. Fue alguien extraordinario, un profesional incondicional, miembro de la Uneac,



Fotos: Reynaldo López Peña

muy dedicado a su trabajo, profesor de la escuela de arte El Cucalambé... Hasta su saxo lo llora”.

“Tenía un dominio excelente de su instrumento, miembro de la comisión de evaluación de la empresa de la música, siempre con consejos certeros... Hizo trova, música tradicional, **jazz**... Es una pérdida incalculable. Me duele mucho”, expresa la cantautora **Iraida Williams**.

Como ellos, otros alzan sus voces. Los que pueden. Hay a quienes, como el pianista **Omar Briñones** o **Elizabeth Borrero**, no les salen las palabras, la tristeza los domina. “He sido bendecido de disímiles maneras en este camino de la música, una de esas fue conocerla”, afirma **Alberto Emilio Arias Urquiola**, más allá de nuestras fronteras.

Y es que a **Juan Francisco Borges Fuentes** lo extrañaremos mucho, y no solo por su interpretación de un variado repertorio, o por su rica cultura estilística y buena proyección escénica, o por sus conocimientos de dirección o dominio de los arreglos y orquestaciones, sino por el ser humano que le habitaba, de esos que marcan la diferencia y siguen ahí, como la película **Soul**, interpretando más allá de la muerte.

Tinta fresca

ENIGMAS DEL SUBMARINO

El sistema por el cual un submarino puede navegar sobre la superficie del mar y también bajo las aguas es bastante sencillo. A este tipo de embarcación naval se le construye un casco de dos paredes, hechas con materiales especiales que impiden la penetración del agua. Entre una y otra pared queda un espacio, el cual se inunda cuando el submarino va a sumergirse (a eso se le llama lastre) o se llena de aire a presión cuando quiere salir a la superficie. Esto último reduce su peso y aumenta su flotabilidad. Es decir, el peso del lastre lo hunde y la ligereza del aire lo sube.



A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

Lo correcto es correcto, aunque nadie lo haga; lo incorrecto es incorrecto, incluso, si todos lo hacen.

San Agustín (teólogo argentino)

INTERNETicias



Córdoba, Argentina. - Un ladrón de esta ciudad fue detenido por la Policía después de intentar robar en una vivienda y quedarse dormido en el lugar. El malhechor logró acceder a la casa por el techo, y una vez dentro, decidió echar una siestecita en una cómoda hamaca que se encontraba en el patio. Pero no hubo tal pestañazo, pues se durmió como un tronco. Un par de horas después, llegó la dueña de la casa y lo encontró roncando como un bendito. Su sueño era tan profundo que a la mujer le sobró tiempo para llamar a la Policía, y aguardar por su llegada sin que el distraído delincuente se despertara.

¡MIRE QUÉ INTERESANTE!

En 1935 nació en el hospital St. Vicent, de Nueva York, un niño sin cerebro, que solo vivió 27 días... **El océano Atlántico es más salado que el Pacífico...** De todos los cuadrúpedos existentes, el elefante es el único que dispone de cuatro rodillas... **Una gota de petróleo es capaz de convertir 25 litros de agua potable en no potable...** La hija de Shakespeare jamás concurrió a la escuela y murió analfabeta... **Las ovejas son incapaces de beber agua en movimiento...** La máxima edad que puede alcanzar el ser humano, salvo en muy raras ocasiones, es 115 años... **Nuestro planeta pesa exactamente cinco mil 975 trillones de toneladas...** Se calcula que en la Vía Láctea, nuestra galaxia, hay más de 100 millones de estrellas de distintos tipos y edades... **El cuerpo humano posee 100 billones de células, de las cuales perdemos y reemplazamos 400 mil millones diariamente...** Solo las hembras del topo y de la hiena comparten con la mujer el hecho de tener himen... **La pelopaua es una franja de 300 metros de la troposfera que a veces roza las cimas de las montañas...**

POSTALES TUNERAS



Esta foto se hizo en un carnaval tunero en los años 80 del siglo pasado. Atrapó un momento en el que **Ángel Borges Áreas** -el popularísimo enano de Sibanicú- visitó la Redacción del periódico **26** a instancias del fallecido colega **Julio César Pérez Viera**, quien lo tiene cargado. Chánguily, como le decían, era trabajador de la

Empresa de Ómnibus Nacionales en Camagüey, y como tal le gustaba recorrer Cuba vestido de guaguero. Falleció el 15 de julio de 1992, a los 84 años de edad. En la imagen, además de **Julio César**, aparecen otros trabajadores del medio de prensa, entre ellos **Hernán Bosch Carralero**, por entonces su jefe de Redacción.

DOS COMPLEJOS CURIOSOS

El complejo de **Edipo** aparece entre los 3 y 4 años de edad en ciertos niños. Consiste en un apego exagerado que el varón siente por su madre. Así, intenta monopolizar su atención y hacerle saber que estará junto a ella para siempre. Al propio tiempo, rechaza al padre, al que ve como un rival. En el complejo de **Electra**, por su parte, las niñas suelen celar a sus padres, alegrarse desmesuradamente al verlos llegar a casa y enfadarse si observan que ellos muestran afecto por sus progenitoras. Ambos términos provienen de la mitología griega, han sido llevados al teatro como tragedias y los definió el gran psicoanalista austriaco **Sigmund Freud**.



Leñadores a un paso de los play off en Liga Élite



Foto: István Ojeda Bello

Por Yordanis Rodríguez Vega

LOS Leñadores de Las Tunas, luego de conquistar la medalla de plata en la Liga de Campeones de Béisbol Américas 2025, en México, "hacha en mano" avanzan imparables a los **play off** de la tercera edición de la Liga Élite del Béisbol Cubano.

Tras su regreso al torneo doméstico, el paso de los vigentes campeones nacionales resulta arrollador, hasta el punto de lograr nueve victorias en 11 salidas al terreno, seis de ellas de manera consecutiva, incluyendo los éxitos de este miércoles sobre los Alazanes de Granma, con marcadores de 13x2 y 9x8, en el estadio Mártires de Barbados de la ciudad de Bayamo.

Este desempeño sitúa a los discípulos del mánager Abeyssi Pantoya Díaz en una posición envidiable en el objetivo de alcanzar la clasificación, meta que concretarán si logran un triunfo de los 13 desafíos que tienen pendientes en la etapa clasificatoria.

En este instante, la cuadrilla verdirroja se sitúa en el primer lugar de la tabla de posiciones, con balance de 19 ganados y ocho perdidos, alejada de las novenas que mantienen opciones de avanzar a la postemporada.

De las Avispas de Santiago de Cuba (15-20), con cinco choques por jugar, están distantes a ocho; y del rival de turno, los Alazanes de Granma (14-21), también con cinco pendientes en el calendario, se encuentran a nueve partidos.

Uno es el número mágico para lograr la clasificación directa, es decir, llegar a 20 victorias; no obstante, quedando en 19, Las Tunas

podría alcanzar el boleto, ya que en un hipotético empate, hasta ahora, los Leñadores no tienen rivales.

Con los santiagueros van delante en la pugna (3-1), y con tres sonrisas sin derrotas dominan a los granmenses. Los elencos en disputa con los tuneros por un boleto a los **play off**, tras la clasificación de Tigres y Leones, ganando todos los juegos a lo más que podrían aspirar, en el caso de Santiago de Cuba es a 20 triunfos y Granma a 19.

A los del Balcón de Oriente, por su parte, con 13 encuentros aún en el calendario, les basta con vencer en uno, pero reitero, cediendo en todos los pendientes, hecho prácticamente imposible de acuerdo a su elevado nivel competitivo, mantendrían opciones de avanzar a la fase semifin.

Echemos un vistazo a los números que respaldan el favoritismo:

ofensiva líder con promedio de 314, **slugging** 449 y OPS 841; defensa sólida: porcentaje de 971, el mejor de la liga; y picheo consistente: efectividad de 4,05, segundo de la temporada.

En los últimos 11 juegos, los Leñadores han producido 91 carreras (8,2 por partido), demostrando una potencia que ya exhibieron en tierra azteca recientemente (75 anotaciones en cinco desafíos).

En lo que resta de competencia, a los nuestros les quedan cuatro choques per cápita contra los Tigres de Ciego de Ávila y las Avispas, mientras les faltan cinco ante los Alazanes.

La clasificación de los Leñadores es inminente; un hachazo más dejaría abierto el camino a los **play off** y la posibilidad de pelear por el título de la tercera Liga Élite del Béisbol Cubano.

Dos tuneras haciendo su camino



Por Dayana Menzoney Justiz

LA TUNERA Adianet López Santiesteban conquistó recientemente la medalla de plata en el Torneo Élite Nacional de Tiro Deportivo, celebrado en Sancti Spiritus, en el polígono de la escuela de iniciación deportiva escolar (EIDE) Lino Salabarría, que acogió a 60 tiradores de 12 provincias.

Adianet compitió en una de las pruebas más llamativas del certamen: pistola de aire a 10 metros femenina, con puntaje de 235,2, frente a sus similares del mismo sexo.

La presea dorada la mereció la matancera Laina Pérez, con índice de 239,6, y el bronce lo alcanzó la cienfueguera Melani Abreu, con 205,4. Anteriormente, se disputaron las medallas en el fusil de aire a 10 metros para damas y hombres.

Los territorios con mejores resultados fueron La Habana, Matanzas y Guantánamo. Este evento tuvo entre sus objetivos la preparación de los atletas de la selección juvenil cubana que participará en los Juegos Panamericanos Júnior de Asunción 2025.

LA GIMNASIA EXTIENDE SU PASO

Daliana Rosi Concepción Rodríguez, representante de Las Tunas, pertenece al grupo de muchachas de gimnasia rítmica que, junto a su entrenadora, se encuentran en la academia Sky Grace en la ciudad rusa de Sochi.

Allí viven intensas jornadas de preparación que se extenderán hasta el 20 de mayo de cara al campeonato continental, con carácter clasificatorio para los Juegos Centroamericanos y del Caribe de Santo Domingo 2026.

La estancia representa una gran oportunidad para las cubanas de ajustar sus programas competitivos, al poder compartir con gran parte de la élite mundial de este deporte.

Dentro de la proyección, las chicas participarán en torneos internos que se han planificado, los cuales servirán para completar el necesario modelaje competitivo.

Yainet Villalta, comisionada nacional de la disciplina, refirió que el período es primordial para lograr las metas del 2025. Señaló, además, que poseen las condiciones precisas para cumplir con el binomio trabajo-descanso y que deben mejorar en elementos técnicos respecto al dominio del aparato y profundizar en componentes de dificultades corporales y artísticas.

La academia Sky Grace es una de las de mayor prestigio en el orbe en cuanto al entrenamiento en gimnasia rítmica. Cuenta con salones específi-



Fotos: Tomadas de Facebook

cos para el montaje de las coreografías, para baile y un espacio de competencias con mil asientos.

Esta instalación acapara múltiples resultados olímpicos y mundiales que avalan la calidad de su trabajo con las jóvenes rusas y donde también se insertan las atletas antillanas.



Texto y fotos: Jorge Pérez Cruz

COMO parte del programa en saludo al Primero de Mayo, la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en Las Tunas agasajó a afiliados, centros laborales y dirigentes sindicales con resultados sobresalientes y mantenidos durante años de trayectoria.

Tras recibir la Orden Lázaro Peña de III Grado, Víctor Manuel Rosales Merino, trabajador civil de la Defensa, calificó visiblemente emocionado el

estímulo como "un premio y un compromiso a continuar esforzándome, y desde mi trinchera aportar la parte que me corresponde a la salvación de la Patria".

José Ángel Menéndez Bello y Orlando Velázquez Parra, afiliados al Sindicato de Trabajadores Civiles de la Defensa (SNTCD), en Las Tunas, recibieron también la alta condecoración.

Efectuada en el memorial Vicente García, en la solemne ceremonia fueron distinguidos con la Medalla Jesús Menén-

Honrar, honra

dez: Tamara Pupo Peña, Marisol Romero Velázquez, Nilda del Carmen Rodríguez Toranzo, Manuel Emilio Valcárcel Sánchez y Marino Chamizo Machado, todos del SNTCD; Idania Rosa Hidalgo (Sindicato de Industrias), Juan Carlos Nápoles Álvarez (Transporte y Puertos) y los dirigentes sindicales María Tristán Reyes (Azucarero) y Enrique Gregorio Ojeda Peña (Transporte y Puertos).

Mientras, les otorgaron la Medalla Jesús Menéndez en la categoría de colectivos laborales a la Sucursal Comercial 6601 Bandec Las Tunas y a la unidad empresarial de base (UEB) Dirección de Seguros Las Tunas, ambos de la Administración Pública, y a la UEB Provvari Minint Las Tunas (Civiles de la Defensa).

Con la Medalla Hazaña Laboral, la organización obrera reconoció el protagonismo en la recuperación de los desastres ocasionados por los huracanes



Rafael y Oscar, a su paso por las provincias orientales y occidentales el pasado año, de José Luis Sánchez Fajardo, William Agüero Batista, Maykel Brito Peña, Duvalier López Álvarez, Evilio Lora Pérez, José Ángel Mastrapa Martínez, Yurisander Machado Núñez, Asdel González Carmenate y Agustín Miguel Torres Torres, todos del sector de la Construcción.

El Secretariado Provincial de la CTC exaltó el desempeño de 42 de sus dirigentes y cuadros con cinco, 10 y 15 años de

quehacer ininterrumpido y descollante, a quienes entregó estímulos que premian su dedicación a la misión de conducir a los trabajadores en el cumplimiento de las tareas asignadas.

Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Comité Provincial del Partido, y Yelenys Tornet Menéndez, gobernadora, junto a dirigentes del Partido y del Poder Popular en el municipio y de la CTC y sus sindicatos, presidieron el acto e impusieron las altas condecoraciones.

Pálpitos de mayo

Por Dayana Menzoney y Yuset Puig

Litz Ruz Ramírez llegó a la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González este Primero de Mayo con su recién estrenada bata blanca. Como residente de Primer Grado en Ortopedia y Traumatología, tiene la convicción de que Cuba vive un momento histórico, de fortaleza y resistencia.

“Estar aquí, de paso apretado entre tantas generaciones de profesionales de la Salud, es un orgullo -asegura la galena. Más cuando en el mundo se genera una campaña internacional de descrédito contra los médicos cubanos. Levantamos las banderas para reafirmar que seguiremos el mismo camino del humanismo, en cualquier parte del planeta.

“Actualmente, hay presencia del personal del hospital Ernesto Guevara en más de 31 países. Nuestro reto diario es honrar esos valores y, a pesar de la escasez de recursos, defender un servicio de calidad. Esta ocasión de hoy es un recordatorio de cómo ser mejores”.

• • •

Jaime Rosselló trae sobre los hombros a su niño. Asegura que comienza con él una tradición que le hubiese gustado cuando era chico. El pequeño que lo mira muy fijo, en esta fiesta del proletariado, aprende también que hay un regocijo que le trasciende en los muchos que los saludan, entre banderas y globos.

Jaime es liniero de la Empresa Eléctrica de Las Tunas. El deber lo ha llevado a Pinar del Río en varias ocasiones, a Guantánamo y La Habana. Cuando el compromiso lo convoca tiene que alejarse de su familia y trabajar sin horarios para devolver la electricidad. En predios lejanos ha aprendido la fuerza que posee su colectivo, el valor de ayudar a las comunidades.

Con el hijo en brazos habla de su orgullo de pertenecer al contingente Vicente García y honrar esta condición. Habla poco, pero posee una convicción genuina, un pálpito de pueblo.

• • •

Detrás del micrófono le pone entusiasmo a todo el sector de las Telecomunicaciones. Bertha Zamora Velis, con más de 29 años en el medio, conoce al dedillo el quehacer sindicalista. Este Primero de Mayo ella reaviva a su tropa y la convoca a unir sus voces en el clamor colectivo.

“Sé lo que significa estar al lado de la clase trabajadora y el compromiso inmenso de luchar por sus derechos en estos momentos difíciles de tensiones económicas objetivas -alude. Nunca podemos perder de vista el hecho de que la clase obrera honra con sacrificio el llamado de la Patria”.

• • •

Con gorras y pulóveres rojos llegaron a la Plaza de la Revolución. Vinieron desde Italia para vivir en Las Tunas la marcha del proletariado. Hablan el español escasamente, pero saben apreciar la fuerza del pueblo que acudió casi de madrugada para organizarse y representar a su centro laboral, a su barrio, a su escuela.

Roberto Vansulli y Donato Supino forman parte de la brigada de solidaridad Primero de Mayo, y aseguran que acá, en el Balcón de Oriente, han sentido un calor casi vívido, por eso regresan por quinta vez a marchar y disfrutar la experiencia.

Aseguran que lo que más les agrada es mirar a los niños tranquilos, confiados, al lado de sus familiares. “Ese ritual intergeneracional de Cuba es oro, es un faro para el resto del mundo, es vida”- aclara Roberto.

• • •

Así, entre el rojo, el blanco y el azul, y tantos matices más, esta cita con el alma de la Isla irredenta se ha multiplicado en historias de gente común que sigue apostando por un país más próspero y justo.



Fotos: Reynaldo López Peña

